
物流认识的误区 
物流的概念自 80年代传入我国以来，经过政府有关部门、研究机构及广大企业大力宣传

和倡导，已逐渐走出象牙塔，成为大众的热门话题。但由于对物流的研究探索时间还不长，

物滚的实际运作机构也处于发展初期，因此当前对“物流”的认识不免存在着一些误区，归纳
如下： 
    
      物流就是物资流通。由于我国物流的要领了初是由物资部门从日本引入，人们自然以为
物流就是物资流通的简称。现在，这种误解虽然在业内人士已基本消除，但在业外人士及企

业中仍广泛存在。这使介物流观念的传播较为缓慢，也使物流企业开展业务较为困难。 
 
      物流就是储运。收于储存与运输是物流系统的两大支柱，物流学教科书中，储运占了相
汉大的篇幅，故有人以为物流就是储运。其实，任何物流功能要素（包装、搬运、储存、运

输、配送、流通加工、物流信息服务）都不是物流，只不将它们进行整合，成为有机整体，

才是物流。现代物流技术中的集装箱是这样，散装水泥亦是如此，它们都是汉产品包装、储

存、运输融为一体时，才表现出物流的特征。 
    
      物流离我们太遥远。有些人虽然也认识到发展物流业的战略意义，但觉得目前离我们太
遥远。他们觉得中国的物流基础设施太落后，管理水平低，发展物流是可望而不可及。这种

观念在一些落后地区和中小城市中比较普遍。随着我国入世临近，我国物流相关企业如果不

在观念、管理、技术和制度上向真正的物流企业发展，就必然被来自国际或国内的竞争者所

淘汰。随着网上支付、安全等问题的逐步解决，网络经济发展的最大障碍将是物流配送。如

我国的网上书店，完成交易只要几分钟，而从交易完成到把书送到客户手中的物流过程，短

则一至两星期，长则几个月。因此，网络经济的发展，为以提供商品集聚、分拣、配送为主

要功能的物流企业的发展，提供了巨大的商机。 
   
      物流就是我们已经在干的事。不少接触了一些物流知识、但理解不深的人，常以为物流
就是我们已在干的那些事，如运输、保管、流通加工等，物流不过是个新的名词。所以，他

们心安理得地将自己的仓库改名为物流中心或配送中心，将贸易公司或运输公司改名为物流

公司。这是一种非常有害的将物流庸俗化的倾向。前车之鉴是公共关系。公共关系的概念在

80 年代初传入中国，后迅速掀起了“公共热”。但我国企业界及相当一部分公关从业人员并
没有真正理解公关的内涵，反而作了庸俗化的理解，即公关就是拉关系，联络私人感情。这

样公关就就演变成“金钱攻关”、“美女攻关”。其实物流本身是个不断发展的概念，今天我们
干的事，明天也许就被淘汰了。所以要用发展的眼光认识物流。 
 
      发展物流必须大投入。有些人认为要搞物流必须有大资金投入，而我国物流相关企业的
资本实力不够雄厚，融资能力差，故无钱搞物流。我国确实存在物流基础设施投入 足，交
通运输、流通等待业 技术水平实力差等问题，但这并不意味着一定要等到有大资金投入 了
才能发展物流。我国也同时存在着现有物流设施利用不足的问题。因此，相关产业的企业应

首先立足于现有设施，通过技术改造提高技术水平。更重要的是，应牢固树立依靠科学管理

也效益的思想。同时，在学习借鉴国外先进的物流方式和经验的基础上，积极探索有中国特

色的物流服务方式，领先优质服务和业务创新求得生存和发展。 
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